

Fecha: 13-01-2026
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: **Analistas difieren sobre el rol que ejercerá el Presidente Boric en primeros meses fuera de La Moneda**

Pág. : 3
 Cm2: 414,2
 VPE: \$ 5.440.681

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: No Definida

ÁNGELES GUZMÁN

Casi dos años, los más; seis meses, los menos. Esos han sido los tiempos que han esperado los ex-presidentes para manifestar su opinión política tras salir de La Moneda.

Algo que se ha construido como una especie de norma república implicita desde Patricio Aylwin hasta Sebastián Piñera.

Este fin de semana el actual mandatario, Gabriel Boric, dio una entrevista al periódico español El País donde subrayó que "no voy a ser un comentarista de los inicios del futuro gobierno", aunque acotó que "evidentemente, si hay mentiras o ataques, tendré que defender lo obrado".

Pero las últimas defensas del Presidente a "lo obrado", como la reforma de pensiones, además de sus críticas, por ejemplo, a la disminución de \$6 mil millones de dólares en el gasto propuesta por el mandatario electo, José Antonio Kast, han generado revuelo.

Lo que hicieron figuras pasadas

Si se mira al pasado, Aylwin rompió su silencio en agosto de 1995, en "El Mercurio". Aquello, más de un año después de que dejara el palacio presidencial.

Su sucesor, Eduardo Frei Ruiz-Tagle, siendo senador vitalicio, comentó en julio del 2000, junto a Aylwin y al entonces Presiden-

Gobernante dijo que no será "comentarista", a menos que haya "mentiras"

Analistas difieren sobre el rol que ejercerá el Presidente Boric en primeros meses fuera de La Moneda

te, Ricardo Lagos, que para los tres faltó un gesto por parte del también senador vitalicio Augusto Pinochet para reconocer hechos ocurridos durante el gobierno militar.

Lagos lo hizo en febrero de 2007, 11 meses tras dejar La Moneda, cuando se encontraba de vacaciones en Uruguay, en una entrevista con La Tercera.

La expresidenta Michelle Bachelet lo hizo en octubre de 2011 en Cooperativa, más de un año después de dejar La Moneda, desde Suiza, en su cargo de directora de ONU Mujeres. En esa oportunidad destacó el liderazgo de la entonces dirigenta estudiantil Camila Vallejo.

Una excepción ocurrió con ella también en agosto de 2018, seis meses después de terminado su segundo mandato. Habló públicamente durante la presentación de su Fundación Horizonte Ciudadano, donde comentó que su rol sería "apoyando procesos nacionales e internacionales".

Si bien no hay una "norma", los exmandatarios suelen tomarse unos nueve meses fuera de los focos, antes de volver a la primera línea y entrar en la contingencia.

En el caso de Sebastián Piñera, sus intervenciones tras su primer gobierno, en medios de comunicación, fueron en 2015 en Tele13 Radio y en "El Informante" de TVN. Ahora, respecto de su segundo mandato, el fallecido ex-presidente comparte, con Bachelet, el rango más corto de espera: seis meses. En septiembre de 2022 dio una entrevista exclusiva al Canal 13, luego de la victoria del Rechazo.

Probable que intervenga

Sobre si el Presidente Boric retomaría la práctica, el director ejecutivo del IES, Claudio Alvarado, cree que "el Presidente Boric pare-

ce decidido a jugar un papel relevante en la próxima oposición. Por lo demás, (este) nunca ha mostrado una particular preocupación por las formalidades básicas que exige su rol. No sería la primera vez que Boric rompe una tradición republicana".

Aldo Mascaréño, investigador del CEP, apunta a que "el Presidente parece generar alguna atracción a nivel internacional en la política de izquierda. Considerando, en particular, lo que acontece en Venezuela, Amé-

rica Latina y Estados Unidos, es altamente probable que no solo intervenga, sino que participe activamente en defensa de causas que considere apropiadas —independiente de si ellas se alinean o no con la política exterior del próximo gobierno—. Esto puede ser una fuente permanente de conflicto que se traslade al plano interno".

Javiera Arce, de la Red de Polítólogas, señala: "(Boric) dijo que no va a opinar del Presidente Kast. Y yo le creo. Me imagino que debe estar cansado, y que va a tomar esa decisión". De todos modos, agrega que "se ha comido harto problemas" en el pasado, por lo mismo.

A su turno, Gonzalo Müller, del Centro de Políticas Públicas de la UDD, dijo: "Sin duda que ese *fair play* tan tradicional en el pasado queda en duda. La izquierda vive su propia crisis y un elemento orientador sería, en efecto, la manera de enfrentar o relacionarse con el futuro gobierno de José Antonio Kast. Para eso necesitaría de un liderazgo y al menos hoy parecería ser que el único viable es el Presidente Boric".

